



## Sommaire

### Page 2

Jeunes reporters  
Gens de chez nous

### Page 3

Circulation - Mobilité

### Page 4

Artistes de chez nous  
Dernière nouvelle

## ÉDITORIAL

### Rire en temps de crise ?

En ces temps incertains, se plonger dans les livres est un bon remède, je voudrais tout retenir mais les mots s'échappent et s'envolent. Je veux me souvenir des meilleurs passages qui m'aident à mieux vivre. Je souhaite vous partager trois extraits trouvés au hasard de mes lectures.

La première citation colle bien avec les objectifs des Amis de Bousval : « *Si tu n'arrives pas à penser, marche. Si tu penses trop,*

*marche. Si tu penses mal, marche* ». Jean Giono

La deuxième, qui justifie notre titre, est due à Anne Ponce : « *Et pourtant, on rit. Malgré tout ce qui se passe, on rit, on sourit. Du moins faut-il l'espérer. Car partout où l'on rit, c'est que l'on résiste. Voilà pourquoi rire en temps de crise est essentiel. Rire c'est reprendre le dessus. C'est à la fois admettre que l'on ne maîtrise pas tout et parier que nous ne sommes pas définitivement englués dans les difficultés présentes. L'humour met à distance le tragique et le prive de sa puissance mortifère. Il ouvre une brèche dans l'accablement, laisse se faufiler l'espoir au cœur de nos contrariétés* ».



Le troisième extrait est serein, il magnifie le présent. C'est un texte d'Olivier de Kersauson, le célèbre navigateur solitaire, sur l'importance de l'instant présent : « *Le jour où je vais disparaître, j'aurai été poli avec la vie car je l'aurai bien aimée et beaucoup respectée. Je n'ai jamais considéré comme chose négligeable l'odeur des lilas, le bruit du vent dans les feuilles, le bruit du ressac sur le sable lorsque la mer est calme, le clapotis. Tous ces moments que nous donne la nature, je les ai aimés, chéris, choyés. Je suis poli, voilà. Ils font partie de mes promenades et*

*de mes étonnements heureux sans cesse renouvelés. Le passé c'est bien, mais l'exaltation du présent, c'est une façon de se tenir, un devoir. Dans notre civilisation, on maltraite le présent, on est sans cesse tendu vers ce que l'on voudrait avoir, on ne s'émerveille plus de ce que l'on a. On se plaint de ce que l'on voudrait avoir. Drôle de mentalité! Se contenter, ce n'est pas péjoratif. Revenir au bonheur de ce que l'on a, c'est un savoir vivre* ».

La notion du rire est bien présente dans notre vocabulaire. Tous ces mots ne recouvrent pas la même réalité, joie, bonheur, partage, plaisir ou rejet, dédain. A nous de choisir : égayer, amuser, badiner, baratiner, bidonner, blaguer, brocarder, dérider, désopiler, divertir, enjouement, esclaffer, fou rire, gaieté, glousser, gondoler, hilarité, ironie, joie, moquer, nasarder, persifler, plaisanter, poiler, pouffer, railler, ricaner, rictus, ridiculiser, ...

En cette période de confinement, le mot espérer est présent **partout**, comme une bouée de sauvetage. Nous espérons donc qu'en ce mois d'avril les passionnés de jardin pourront se retrouver en plein air pour le traditionnel échange et don de plantes et semences. Si tout va bien, cette activité devrait avoir lieu sur la place de la Gare le dimanche 25 avril de 10 h 30 à 12 h 30, dans le respect strict des mesures sanitaires (masque, distance physique) et sous réserve de l'évolution des règles.



POL

## LES JEUNES REPORTERS

## Ecole Sainte-Marie

Des policières à la rencontre des élèves de 6<sup>e</sup> primaire

Les élèves de 6<sup>e</sup> de l'école Sainte-Marie ont eu la chance de participer à un projet initié par la police de la zone Nivelles-Genappe autour du harcèlement et des dépendances. En effet, nos « grands » seront bientôt les « petits » en secondaire et ils seront soumis à tout un tas de nouveautés !

Lors de quatre après-midi, des policières sont venues leur parler du projet SAME (Stop Aux Mauvais comportements à l'Ecole) qu'elles ont abordé via un dossier rempli d'exemples et d'informations, de vidéos. Elles étaient super gentilles et elles expliquaient bien ! Les élèves étaient très intéressés et avaient des questions sur tous les sujets travaillés.



Ils ont appris la structure du harcèlement ; c'est un triangle « harceleur-victime-témoin » où les personnes peuvent parfois changer de place au cours du temps. Ils savent maintenant qu'il est important d'en parler à quelqu'un en qui on a confiance, si on est victime mais aussi si on est témoin. Ils ne se rendaient pas toujours compte que les conséquences d'un harcèlement pouvaient être très graves. Les élèves ont pris connaissance des variantes du harcèlement, qu'il soit verbal ou physique mais aussi via les réseaux sociaux. Ils feront désormais plus attention à leurs mots de passe et au choix des personnes avec qui ils sont en contact ! Le cyberharcèlement a été une découverte pour plusieurs.

Les dépendances furent aussi abordées afin qu'ils prennent conscience des dangers de la cigarette, de l'alcool et des différentes drogues. Ils en savent plus maintenant sur ces addictions et leurs dangers. Ils réfléchiront avec plus de maturité s'ils y sont confrontés. Surtout que maintenant, ils ont vu que, même si cela procure un certain bien-être momentané, le long terme n'est pas drôle : maladies, changement de comportement, produits toxiques dans le corps (Saviez-vous que le ciment, l'essence et des acides sont utilisés pour produire de la cocaïne... ? C'est dégoûtant !)

Il y a aussi eu un volet sur le racket et la façon d'y réagir ; cela ne sert à rien de jouer au super-héros !

Par contre, on peut observer les détails qui aideront la police à trouver les coupables.

Ils ont aussi reçu des informations concernant les lois qui traitent de ces sujets et des actions menées par la police près de chez nous, dans les rues et les écoles. Grâce à différents jeux de rôles, ils ont compris, en s'amusant, l'importance de la manière de prendre contact avec les centres de secours pour leur donner les renseignements utiles en fonction d'une situation d'urgence.

Nous remercions les policières pour tout ce qu'elles nous ont apporté !

Les élèves de 6<sup>e</sup> primaire et leurs professeurs  
Phrases d'enfants :

« Je leur dis bravo pour nous avoir aidés à préparer notre vie ».

« Pour les secondaires, j'ai appris à ne pas recopier les autres personnes (fumer, drogue, alcool) juste pour être cool ou se trouver grand ».

« Ce qui m'a choqué, c'est quand on a appris qu'on pouvait être harcelé par internet et que les victimes sont prêtes à se tuer pour que ça s'arrête ».

## LES GENS DE CHEZ NOUS

## Un ami nous a quittés

Le dimanche 1<sup>er</sup> mars, Victor Baillien est décédé chez lui, rue Puissant, entouré de sa femme et de la famille de sa fille Françoise.

Né en 1932, Victor était à la fois un ami pour beaucoup d'entre nous et un personnage pour le village de Bousval où il a vécu quasiment toute sa vie.

Il était, comme on le disait jadis, un « enfant de Bousval » ; il était le frère aîné de l'abbé Freddy Baillien, qui fut curé de Bousval et doyen de Court-Saint-Etienne.

C'est au travers de sa passion pour le scoutisme qu'il a durablement marqué le village, dédiant une partie de sa jeunesse à l'éducation des jeunes de Noirhat, Bousval et Tangissart.

Au sortir de la guerre 40-45, épris des idéaux de liberté et d'aventure, il participe à la fondation de la troupe scout de Noirhat, « ancêtre » de l'actuelle unité scout de Bousval. Ils sont trois pour s'atteler à cette tâche : Victor, l'abbé Degreef, chapelain de Noirhat, et le baron Charles Vander Linden d'Hooghvorst, oncle d'Edmond, actuel propriétaire du château de Pallandt.



Empreint d'une autorité naturelle, Victor est pendant 15 ans tout à la fois le chef d'unité et le support moral de la troupe. Il en impose coiffé du traditionnel chapeau scout !

Tenace, persévérant, Victor construit un socle solide, secondé par un noyau dur de jeunes collaborateurs qui, dans cette expérience du scoutisme, nouent des liens indissolubles d'amitié, de convivialité.

Il est soutenu aussi par sa femme Anne-Marie et sa fille Françoise qui l'accompagnent aux camps d'été, plus particulièrement à Kautenbach, au Grand-Duché de Luxembourg.

Sur la photo de la page 2, prise lors du camp de 1956, nous voyons Victor (chapeau), Alphonse Modave et l'abbé Degreef.

Douze camps successifs sont organisés dans ce village paradisiaque, devenu mythique dans le souvenir des anciens scouts qui y associent aussi la mémoire de Victor, Elan impétueux. Voilà un qualificatif qui lui convenait bien si l'on en croit le petit Larousse : rapide, vif, fougueux, ardent : c'est le souvenir qu'il laisse à tous ceux qui lui doivent de bien belles années. POL

### Robert Martin



Né en 1937, Robert Martin, grand collectionneur, est une personnalité bien connue à Bousval, village objet de sa passion et qu'il n'a pratiquement jamais quitté.

Il a usé ses culottes sur les bancs de l'école communale,

en maternelle d'abord avec Mme Masquelin, puis avec M. Hauchart en primaire.

Après des études supérieures à Nivelles, il commence sa carrière professionnelle aux Editions Baude (4 ans) puis à la Caisse d'Épargne (1 mois).

Entré ensuite au service commercial chez Solvay, il y travaillera jusqu'à sa retraite.

Robert est un homme engagé : il exerce la fonction de conseiller communal à Bousval pendant 6 ans et celle de conseiller au CPAS de Genappe pendant 25 ans ; il s'investit au service d'une mutuelle pendant 45 ans.

Robert est aussi un passionné. S'il aime pratiquer la marche et le vélo, son hobby principal, c'est la collection de cartes postales anciennes du grand Genappe, collection débutée il y a plus de 60 ans, progressivement enrichie au fil de nombreuses recherches, de visites de bourses spécialisées tant en Belgique qu'en France.

Il possède maintenant plus de 2.000 cartes triées par thème, dont 650 de Bousval ; s'y ajoutent de nombreux documents, souvenirs des activités passées dans la commune.

Robert peut être considéré comme la mémoire de Bousval ; il est souvent interpellé quand il s'agit de raviver les souvenirs locaux ; il faut dire qu'en plus des siens, il conserve aussi ceux transmis par son père, André, ancien facteur, bien connu lui aussi des « vieux » Bousvaliens.

Très intéressé par l'histoire, Robert est membre du Cercle d'histoire de Genappe, présidé par Anne Davin.

Il a collaboré avec Gaston Braive à la réalisation de quelques ouvrages (notamment, le recensement des cartes postales du grand Genappe).

Le livre « Balade dans Genappe » de Muriel Vandommele a aussi bénéficié de sa participation ; cet ouvrage magnifiquement illustré mérite sa place dans nos bibliothèques.

Nous avons la chance de trouver en Robert une très riche source d'informations et le propriétaire d'une merveilleuse collection. Il nous fera le plaisir d'en dévoiler un large échantillon et de nous présenter Bousval comme la plupart d'entre nous ne l'ont évidemment jamais connu.

C'est un des événements prévus pour les 50 ans des AdB lors de la Saint-Barthélemy de 2022. SHE

### Mateo Rodriguez

Il est rare qu'un inconnu trouve sa place dans cette rubrique. Mateo, jeune chanteur, s'est fait remarquer par ses prestations talentueuses à l'émission « The Voice ».

Souhaitons-lui beaucoup de réussite pour la suite de sa carrière et faisons plus ample connaissance avec lui lorsque nous le rencontrerons dans le village.



## CIRCULATION - MOBILITÉ

### Range-vélos à contrôle d'accès

Bousval vient de franchir un pas de plus vers une mobilité cyclable utilitaire.

En effet, un premier range-vélos à contrôle d'accès a été installé sur

la place Communale (les range-vélos précédemment installés à cet endroit ont été déplacés à proximité des



escaliers près du salon de coiffure).

Nous voyons là se concrétiser un projet porté par 7 de nos concitoyens dans le cadre du budget participatif 2020 proposé par la ville de Genappe.

Cet aménagement est d'ailleurs la première réalisation due à ce budget.

Ce box à vélos sera accessible dès que son règlement d'accès aura été finalisé par le groupe porteur du projet et le service mobilité. Nous ne manquerons pas de vous communiquer les modalités d'accès et d'inscription.

## LES ARTISTES DE CHEZ NOUS

### Monique Reifenberg



Née en 1945, Monique est une aquarelliste reconnue et réputée.

C'est en 1977 qu'elle et sa famille s'installent à Noirhat et s'intègrent dans le milieu associatif de Bousval en participant aux activités des écoles et du sport.

A l'école secondaire, elle était déjà attirée par l'aquarelle mais c'est bien plus tard, en 1990, qu'elle décide de s'adonner à la peinture et au dessin.

C'est lors de vacances en France qu'elle prend part à un stage « révélateur » chez Pierre Guide. Ensuite, durant 3 ans, elle suit les cours de Michel Bocart à Braine-l'Alleud. Elle côtoie également quelques artistes de renom : X. Swolfs, Cao Bein An, F. De Mulder.

En 1992, elle s'inscrit chez Roland Palmaerts, artiste international ; il lui fait découvrir une nouvelle vision de l'aquarelle et, grâce à cette collaboration, elle obtient de nombreuses distinctions.

Depuis sa retraite professionnelle en 2005 (infirmière instrumentiste), Monique se consacre à son œuvre et participe à de nombreuses organisations régionales.

Elle expose également dans des salons plus prestigieux comme Namur, Libramont ainsi qu'à Montréal (Canada) et San Pedro (Californie).

Une carrière bien remplie, un dynamisme plein de projets !

Si les conditions sanitaires le permettent, nous retrouverons Monique à l'exposition de la Saint-Barthélemy les 27-28-29 août 2021.

Pour d'autres informations sur l'artiste : [www.moniquereifenberg.be](http://www.moniquereifenberg.be). SHE

## DERNIÈRE NOUVELLE !

### Transition écologique

Au moment d'envoyer le Bousvalien chez l'imprimeur, nous apprenons qu'un accord a enfin été conclu entre les autorités communales et les promoteurs de l'énergie éolienne dans le grand Genappe. Nous en sommes particulièrement satisfaits, nous irons même jusqu'à dire que nous en sommes fiers car Bousval se montre une fois de plus à la pointe du progrès.

Vous savez que la tour de l'église de Bousval, datant du XII<sup>e</sup> siècle, la plus ancienne construction du village, vient d'être consolidée et qu'elle a retrouvé sa girouette, son coq redoré.

A l'occasion de la repose du coq, Benoît Huts et d'autres membres de la fabrique d'église sont montés sur les échafaudages jusqu'à la pointe du clocher : c'est là qu'ils ont pu tester, ressentir, la puissance du vent à ce sommet.

Ils en ont rapidement conclu que cet endroit convenait particulièrement bien pour l'implantation d'une des éoliennes prévues à Genappe. Leur proposition a été accueillie très favorablement par les autorités communales qui signeront l'accord avec les promoteurs de l'éolien le jeudi 1<sup>er</sup> avril.

Bravo pour cette belle initiative qui associe le passé et le futur !

POL



### Activités et manifestations

#### Avril

- 25 **Echange et don de plantes**  
10 h 30 à 12 h 30, place de la Gare  
Impossible à faire en virtuel !  
*Sous réserve des autorisations*

#### Mai

### Préparation des façades fleuries

#### Juin

- 27 **Marche Adeps**  
*Sous réserve de l'évolution covid*

#### août

- 26 > **Exposition artistique, St-Barthélemy**  
29 L'espoir est vif !